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臺中市政府第 363次市政會議紀錄 

壹、時間：107年 11月 12（星期一）上午 10時 

貳、地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政廳 

參、主持人：林副市長陵三代(林市長 佳龍請假)         記錄：陳姿伶 

肆、討論提案：3件提案、1件墊付案照案通過，其中 1件提案送請法制局

發布施行、1件提案與墊付案送請臺中市議會審議，另 1

件提案「主決議」依照臺中市議會決議辦理、「附帶決議」

移請研究發展考核委員會列管。（詳如附件） 

伍、指（裁）示事項： 

一、大家早！11 月 8 日起，市長配合法律規定，開始請假，因此這二

週的市政會議，由我代理主持。 

二、花博自 11 月 3 日盛大開幕以來廣受好評，更吸引許多國內外遊客

到訪，也感謝局處首長、市府同仁在公務繁忙之餘，仍親至現場協

助民眾處理問題，例如交通接駁的同仁以及各園區的工作同仁、志

工們等，假日也一刻不得閒，盡全力讓花博各項活動與設施可以更

加完美，未來，我們仍會持續滾動式檢討，特別是由於花博展期長

達半年，屆時有許多假期，如聖誕節、元旦、春節等，希望同仁不

要掉以輕心，讓花博可以順利完成。至於花博期間工作同仁之獎勵

部分，記功 2次以下之獎勵為局處首長權責範圍，除了重大特殊者

之外，希望能儘快給予同仁們敘獎，以激勵同仁。此外，花博的成

功也吸引許多中央官員、縣市首長、國內外友人參訪交流，我們樂

於分享臺中花博的成功經驗，也期許透過交流學習，從中央到地方

一同攜手打造更美好的臺灣。(辦理機關：本府各機關、人事處) 

三、上週重要市政推動如下： 

1、2018臺中國際踩舞祭 11月 9日盛大登場：「2018臺中國際踩舞

祭」邁入第 3屆，今年踩舞祭比往年更加擴大表演陣容及規模，
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16 隊來自全臺各地學校舞蹈表演科系組隊參與，加上來自日

本、韓國、越南等 7隊國際隊伍，共計 23隊，充分打響臺中「盛

會城市」國際觀光品牌！也請觀旅局即早對相關有功同仁予以

敘獎，激勵士氣!(辦理機關：本府各機關、觀光旅遊局) 

2、對抗空污，市府持續努力：另外，雖然近期有一連串精彩活動，

然而上週(11 月 5 日至 8 日)臺灣西半部持續受到風速偏弱影

響，境內污染物不易散去，臺北以南至高屏各縣市空氣品質大

受影響。為此，本府迅速採取一連串措施，並要求臺中火力發

電廠配合降載，這波空氣品質主要是受到大氣條件影響，而非

僅為臺中市的問題，面對空污問題，我們選擇積極面對、全力

對抗空污，我們會持續努力！(辦理機關：本府各機關) 

3、水湳智慧城論壇「走進水湳 發現未來」：11月 6日(上週二)舉

辦「水湳智慧城論壇」，市府在水湳將做好各項智慧基礎建設，

包括水資源中心、中央公園、停車場等，相信將有助於本市智

慧城市未來發展。此外，交通局引進的「無人巴士」，初期規劃

在水湳園區上路測試，目前團隊正研發、設計、修正中，也請

加速辦理，期盼後儘早順利上路載客。(辦理機關：本府各機關) 

四、河流除了是城市的美景，更是城市的靈魂，例如大家琅琅上口的多

瑙河、賽納河等，而臺中的水域更多，從北到南有大安溪、大甲溪、

大肚溪，大甲溪流城支流更流入市區，成為市民生活環境中重要的

一部分。僅管臺中的河川有些隸屬中央管轄，但市府對於防洪、治

水、排水均不遺餘力，積極處理，整治筏子溪、綠川、柳川等，使

河川兼具排水與防洪功能，特別是水利局於綠、柳川底下做了箱

涵，上層的河川景觀則加以美化、改善，增加市民的遊憩點，近期

的綠、柳川點燈活動更是吸引許多遊客夜間到訪。此外，本市的防

洪工程，水利局也加以改善，過去我還未至臺中服務時，於颱風季
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節就會在新聞中看到靜宜大學、弘光大學前的臺灣大道水淹成災，

經過我們的努力後，最近四年都沒有再出現類似情形，因為我們在

山坡底下設滯洪池、截流溝，把水導至野溪，讓道路是道路、水道

是水道，解決擾民已久的水患問題。另外，以大甲民生地下道為例，

建設局於 104 年接手後，僅花 4、5 個月就將大甲地下道的上、下

游設置 2個截水溝，水利局並在甲后路旁施作大型截水溝，將水排

至梧棲大排，兼採治本、治標方式，大甲市區近來終於不再受水患

的威脅。除此之外，市府團隊上任後就將臺中易淹水區域加以標

記，同時市長也動用預備金購置移動式抽水機，於颱風警報前就將

移動式抽水機移至易淹水區域，畢竟下水道工程無法即建即完工，

以南屯低窪地區為例，警報來襲前就將移動式抽水機放置好，將水

引至筏子溪，順利杜絕淹水可能；大里抽水站當初設置時也曾發生

破堤現象，然而在市府團隊努力下，終於趕在警報發布前將提防封

起來，成功阻擋水患危機，各項作為均顯示市府對整治水域的決心

與努力。(辦理機關：本府各機關) 

五、事實上，下水道分成雨水下水道及污水下水道，污水下水道具污水

處理功能，雨水下水道才具減低淹水之功效，而其中污水下水道又

分合流式與分流式，以歐美為例，為何歐美地區的房子不使用紗窗

也無蚊蠅孳生?這是因為他們是採分流式污水下水道，未下雨時，

家庭污水如一些盥洗用水都流至污水下水道裡，路邊側溝則是下雨

時才有水，一般街道二旁的側溝平常即是乾涸的，也因此就沒有蚊

蠅；而臺灣的房子為何有紗窗，就是因為我們污水下水道系統沒有

全部建置完成，因此在我們的努力下，臺中從不到 10 萬戶用戶接

管到現在已超過 17 萬戶接管，水利局的努力有目共睹。最後則是

中水道系統，它是將經過污水下水道處理後的水收集起來變成可用

的水，可說將水的利用發揮到極致。正因為市府對水環境的重視與
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努力，在前瞻計畫中臺中才能得到超過 55 億元的經費補助，也印

證了市長說的「機會是給準備好的人」。未來臺中的水環境我們仍

會持續改善，水資源部分也會多元利用，讓老天爺給的淡水資源不

輕易就放流到河川與海洋。值得一提的是臺中四年來共編了 50 億

元的災害準備金，但這四年來我們只使用 18 億元，可見本市已成

功建構起不怕淹水的「韌性城市」。(辦理機關：本府各機關) 

六、針對今日水利局專案報告「打造海綿韌性城市 治水有成 市民有

感」裁示如下： 

(一)水利局整治的幾條水域及各水資中心均適於提供學生做為戶

外教學之場域，例如黎明溝、食水嵙溪可與附近中、小學生態

教育適當結合，教導下一代水資源循環再利用等知識，因此請

教育局鼓勵各級學校將其列入校外教學場地。(辦理機關：教

育局) 

(二)臺中擁有許多滯洪池，惟這不代表不會淹水，以豐原軟埤仔溪

為例，牽涉三組閘門，包括大甲溪、葫蘆墩圳、軟埤仔溪，倘

若開關稍有不慎，神岡等地就會淹水，也因此須列明詳細之

SOP 並加以遵循。值得一提的是今年新社九渠溝滯洪池施工

時，包商的 2部挖土機來不及吊上來，同時也為市民人身財產

安全著想，因此被大水淹沒，免除了新社地區淹水危機，我特

地當面感謝他們的付出，也請水利局制定滯洪池完整 SOP 守

則，以利管理單位確實執行。(辦理機關：水利局) 

(三)針對今日專案報告，黃景茂秘書長提示如下： 

1、 水利局於人行步道採取 JW生態工法施作，使鋪面具有高抗

壓強度，可以抗重並耐車子長期擠壓；此外，建設局文心

路人行道則設計排水礫石樁，大幅減輕排水系統負擔，有

效增加人行道的承載能力，以因應未來可能發生的極端氣
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候。未來市府公共工程也會廣泛運用此工法，並捨棄傳統

的混凝土人行道，期許臺中的人行道都能耐壓、透水，讓

臺中真正成為一座海綿城市。(辦理機關：本府各機關) 

2、 水利局成功將水資中心由「鄰避設施」轉為「迎臂設施」，

以水湳水資中心、文山水資中心與新光水資中心為例，提

供了附近居民休閒去處，例如球場、智慧建築等，相當值

得肯定；未來希望可以朝以污水處理後的材料做成再生材

料為發展方向，將水資中心的功能澈底發揮，也期許各局

處未來能積極參與公共工程品質評比的獎項，共同提升公

共工程之品質。(辦理機關：本府各機關) 

七、休會期間墊付案須由議長同意，因此請各相關機關及早拜訪議長並

對墊付案加以說明，以利市政運作順利。(辦理機關：本府各機關) 

陸、散會(上午 11時 13分) 
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附件： 

臺中市政府第 363次市政會議提案摘要表（107年 11月 12日） 

案號 機 關 摘 要 決 議 

01 民政局 
檢陳修正「臺中市宗教場所低碳認證辦法」

草案1 份，敬請審議。 

本案通過後，送請

法制局發布施行。 

02 農業局 
檢陳修正「臺中市動物保護自治條例」草案1 

份，敬請審議。 

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

03 主計處 

本市108 年度總預算案暨附屬單位預算及綜

計表，業經本市議會第2 屆第8 次定期會審

議修正通過，審議意見經各機關依規區分類

型為「主決議」及「附帶決議」二部分，敬

請審議。  

「主決議」依照臺

中市議會決議辦

理，「附帶決議」移

請研究發展考核委

員會列管。 

墊 01 都市發展局 

內政部107 年度補助本局辦理 107 年度「中

央都市更新基金補助委外成立自主更新輔導

團」補助案經費190 萬元整，中央補助款190 

萬元(比例80%)、本府107年度已編列配合款

47 萬5,000 元整(比例20%)，合計237 萬

5,000 元整，以上補助款190 萬元整，擬請

同意辦理先行墊付，敬請審議。   

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

 


